

El mercado interno y la espontaneidad de los movimientos campesinos

Puno 1950 - 1968

Ricardo Claverías

EN ESTE TRABAJO abordo el estudio de los movimientos campesinos en Puno en el período de 1950 a 1968; es decir cuando el dominio externo adopta nuevas formas de explotación, se reordena la hegemonía de las fracciones del "bloque dominante", y particularmente en el sur del Perú, se inicia el desarrollo industrial-minero como nuevo eje que va a dinamizar el desarrollo del mercado interior. Sin embargo por el tipo de estructura sobre todo en la zona andina y el carácter contradictorio de aquel dominio, el desarrollo del capitalismo va a ser muy lento y doloroso, como se desprende de la exposición en las secciones siguientes.

El nivel de reflexión serán los cambios en la gran propiedad. Y como unidad de análisis estudiaremos las contradicciones en los sindicatos de los trabajadores de las haciendas. Así mismo, el tipo de gestión organizativa del Frente Sindical Campesino (FSC) y el Partido Comunista Peruano (PCP).

La perspectiva general es que, desde 1950, principalmente en las haciendas, se entra en un nuevo proceso de descomposición o crisis —como denomina Carmagnani— de las relaciones de explotación feudal, para intentarse desarrollar desnaturalizadamente los elementos del modo de producción capitalista. Asimismo, en el plano político identificamos dos períodos: de 1950 a 1960 que marca el inicio de la crisis de la dirección de los hacendados tradicionales y la formación de nuevos elementos de dirección política en el seno de los movimientos espontáneos del campesi-